

へふるさとの食卓

みんな「食べて」大きくなつた⑯

和歌山大学
食農総合研究教育センター 客員教授
湯崎 真梨子

土地から生まれた地元食。地域に百の家庭があれば百の食があり、私たちは何を食べて大きくなつたのでしょうか。ブランド化した食ではなく、土地から生まれた食材に育てられた子どもの頃。ふるさとの食卓の思い出を添えて家庭のレシピを紹介します。

はび

危険な毒蛇

古座川の友人の家の棚に置かれた「はび酒」が気になっていた。古い焼酎の瓶の中で眠るようになっている。筆者の最も苦手な部類の生き物の一つ。しかし、昔から言い伝えられている民間薬の一つである。

「はび」というのは蝮の和歌山弁。日本全国にすむ身近な毒蛇だ。はび酒は、生きたはびを一升瓶に入れ焼酎を注ぎ、保存してそのまま飲むもの。先に書くとこの薬効についての科学的な根拠は示されていない。

地域の古老に聞くとその利用の話は次々と出てきた。「疲れたときに、おちよに3分の1くらいをグイッと飲む。たちまち目にパチツとするほどよく効く」片手にヤクルトを持って一息に飲んだ

古座川の友人の家の棚に置かれた「はび酒」が気になっていた。古い焼酎の瓶の中で眠るようになっている。「それ」筆者の最も苦手な部類の生き物の一つ。しかし、昔から言い伝えられている民間薬の一つである。

内臓を取り除き皮をむき乾燥させたものは生藥でいう「反鼻」だ。滋養強壮、冷え性、腫れ物、切り傷などに効用があるとされる。

■ 湯崎 真梨子（ゆざき・まりこ）

和歌山大学
食農総合研究教育センター 客員教授
博士（学術）。大阪府立大学大学院人間文化学
研究科博士後期課程終了。元和歌山大学教授。
専門は農村社会学、地域再生学。内発的発展、食
料経済、地域資源、地産地消、低炭素化社会など
がテーマ。自らの研究に加え、地域と協働するブ
ロジエクト研究もマネジメントしている。熊野
方面には年間30～50日は訪問し研究する。

はびの出産は晩夏から秋。この頃、人をよくかむ。はびは「から赤ちゃんを産むので、牙を落とすためにかむのだ」などと聞いたが、これは迷信だ。

はびは卵胎生でおなかの中で卵をかえして子どもを産むが、ちゃんと排せつ孔から出産する。

はび直しをするというから勇気のいるほどますいのだろう。「ムカデにかまれた時に親に塗られた、臭かった」。

「乾燥した皮をはび酒で打ち身に貼るとすぐ治る」。

「皮をむき、天日干しでかちかちに乾燥したらそれを、すり鉢ですった『はび粉』を熱が出た時、小さじでちゅうと食べさせられた。香ばしかった」。

「元気になるぞ」と言われて粉を食べた。お父ち

ら口直しをするというから勇気のいるほどますいのだろう。「ムカデにかまれた時に親に塗られた、臭かった」。

「乾燥した皮をはび酒で打ち身に貼るとすぐ治る」。

「皮をむき、天日干しでかちかちに乾燥したらそれを、すり鉢ですった『はび粉』を熱が出た時、小さじでちゅうと食べさせられた。香ばしかった」。

「元気になるぞ」と言われて粉を食べた。お父ち

話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

話話を聞いた古老人は、はびと出会い頭に鎌で首筋を浴たといわれる。

はびにかまれる

はびにかまれる